

LES MODES D'ACTION NATIONALE

Formuler une *doctrine nationale* pour orienter les générations montantes, tel fut le dessein de notre enquête. A cette fin, nos problèmes vitaux ont été scrutés jusqu'à la découverte d'une solution. Une orientation suffisante, croyons-nous, s'en dégage, qui prolonge ses rayons sur notre vie religieuse, nationale, sociale, intellectuelle, morale, politique et économique.

Dominant ces diverses expressions de vitalité, il y a l'activité collective, les attitudes, les mouvements de toute la communauté nationale. Quels principes directeurs doivent inspirer les modes d'action du peuple canadien-français dans la poursuite de sa survivance intégrale?

Tel est le dernier problème dont il convient de formuler la solution.

* * *

Les modes d'agir sont, par nature, relatifs. Ils n'ont rien de figé, comme un dogme. Il faut, pour les comprendre et les utiliser avec profit, les situer dans l'espace et le temps.

Déterminer un programme d'action pour un peuple offre un écueil formidable. C'est, non seulement scruter l'avenir par tranche de siècles, mais c'est vouloir l'ordonner. Cela indique la délicatesse de la tâche, l'impossibilité de faire oeuvre définitive, la nécessité pour les générations successives de se souder l'une à l'autre, en opérant les modifications commandées par les événements de chaque époque.